

## Bernardo Garate Zenarruzabeitia (Cantabria o Cantabria I)

Nació en Ermua (Bizkaia) el 20 de mayo de 1883. Empezó, desde muy niño, a jugar a la modalidad de Mano, en la que destacó rápidamente. A los 14 años tuvo la desgracia de sufrir una grave caída y, a consecuencia de ello, su brazo izquierdo le quedó totalmente inutilizado. Esta circunstancia no le impidió ser uno de los



Homenaje a Cantabria (con boina),  
(Frontón de Ermua, 1950)



Cantabria I

mejores pelotaris que se recuerdan. Debutó a esa especialidad, el 8 de julio de 1901, en el frontón municipal de Eibar (Gipuzkoa), contra Izeta de Elgoibar, partido que ganó 22-21. Muy pronto subió a la máxima categoría y se enfrentó a todos los ases de aquella época. Su especialidad eran los partidos individuales: fue campeón hasta el 29 de junio de 1913 (le ganó Valentín Castellanos, "Zapaterito de Lèkeitio").

Verdadero genio del Juego de Pelota, se enfrentó a Romualdo, en 1903, en el frontón municipal de Bergara (Gipuzkoa), y perdió 8-22. La revancha la disputaron en el frontón de Eibar, esta vez ganó 22-8. Poco después de inaugurarse el frontón Moderno de San Sebastián se le vio, en esta cancha, contra Txortena de Oikina, dándole todos los saques.

Ganó 22-20. Todos estos partidos fueron a la modalidad de Mano. El 22 de octubre de 1905, en el frontón Euskalduna de Bilbao, formó pareja con Manuel Gómez (Pasiegito) contra Ángel Bilbao (Txikito de Abando) y Luis Arakistain (perdió 30-50). Este partido fue jugado ya a la especialidad de Pala. En 1906, y con pelota de mano, jugó a Pala contra Gregorio Goikoetxea, al que ganó 50-25. El 27 de enero de 1907, y a Pala, en el Euskalduna de Bilbao, ganó 50-43 a Juan Gisasola (Begoñés I). El partido de revancha tuvo lugar, en el mismo frontón, el 31 de mayo (perdió 37-50). A partir de ese día, Begoñés I cogió la hegemonía de la Pala.

Como se puede ver, Cantabria fue un pelotari completísimo. Practicó dos modalidades de la Pelota, y en las dos lo hizo muy bien. Cuando cogió la pala perteneció al primer cuadro de palistas, que se formó en el frontón Euskalduna de Bilbao, con D. Julián Fernández Unibaso de empresario. Se retiró de una manera oficial, en este frontón, el 5 de febrero de 1915: con Altube ganó 35-34 a Txistu II y Begoñés II. Continuó jugando desafíos: el 13 de agosto de 1916, en Bergara, a Pala y con pelotas de Mano, perdió 43-50 ante Begoñés I. El 26 de marzo de 1936, el Club Deportivo de Bilbao le rindió un Homenaje. La función que constó de dos partidos, a la modalidad de Mano, fue la siguiente: en el primero, Atano VII y Mondragonés perdieron 12-22 ante Egia y Txikito de Mallabia; el segundo lo jugaron Onaindia y Artamendi contra Zabaleta y Txapasta. Actuaron de jueces Atano III, Txikito de Azkoitia y de centro, el homenajeado.

Fue alcalde de su pueblo, que en 1950 le tributó otro Homenaje. Murió en Ermua (Bizkaia), el 16 de agosto de 1955. Una calle de su pueblo lleva su nombre. Tuvo un hermano menor, llamado Toribio, que se anunció como Cantabria II, y que actuó en numerosos frontones: Euskalduna y Euskel-Jai (Bilbao), Jai-Alai (Madrid), Moderno (San Sebastián), Palacio de Las Luces (La Habana, Cuba)...

Sin lugar a dudas: *Bernardo Garate fue uno de los pioneros del Juego de Pelota en dos modalidades, triunfando en ambas. Fue, junto a todos sus compañeros, uno de los pelotaris que abrió el camino del Juego de Pala.*